

NOV. 2 1941

佐伯文藝

第五十一号

通算第六十号
昭和四十四年四月十八日

佐伯史談会

東洋市大字御垣町龍藏寺用樂方

研究

神佛合体考

本会賛助会員
高橋智

橋

智

郷土史を研究する者にとって、色々な資料の蒐集上、神社・仏閣又はキリスト教遺跡等、その時代と宗教との関係を見逃すことへ出来ない問題点であると思ふ。特に神社神道と仏教とは、その成立や教義を異にしてしまがう、昔から混合合体されて祭られてゐる例が多く見かける。そのいわれや歴史についての考察を、仏典に関心を持つ者の立場から、浅学をも省り及ばず述べてみ左。

必ず日本の神々であるか、この神々はキリスト教の神とは全然おもむきを異にしている。

キリストの神は聖書に示されている通り、天主即ち天地創造の唯一神とされていて、日本の神々は天地創造の神ではなく、古事記に示されている通り、大体民族の先祖として祭るが、又は國家に功績のある方人を最もよくはすぐれて偉かつて御靈を祭つてゐる。とは、既に周知の通りである。

ところが仏教は今から凡そ二五〇〇年前、インドに現れた叙事によつて起り、中國を経て日本に伝えられて、最早や一四〇〇年有余年となつてゐる。この二千〇〇年前は實に偉大な聖賢か、インドでは釈迦、中国では孔子、老子が相前後して現れてゐる。

現在の仏教はその本来の目的に反し、葬儀供養や加持祈禱等の儀式的行事のみに堕していかれ継がないでもないが、仏教とは本来、信仰によつて教えを

奉じ、これを実践することによつて仏果を求めるなどを目的とし、その

教義内容は何れの宗派にかゝわらず、小乘より大衆への発展と共に、豊富な知識を傳承的に行ひ、左教義によつて満たされている。

研究 佐伯陽らによるキリスト教資料について(喜林涉)――ハ
隣想 肇我淡大牧頭(山本保)――三
研究 佐伯陽はどんを講じてゐるか
(三) 鹿児島河岸(市瀬仁)――西
探訪記 竹田から高木徳(古跡)――
併約(吉岡長治)・海福寺(高畠)――
集会(生・寄附料費等)――三

そこで必ずその根本の教と謂ふ古叙述が生い立とその成道

に於いて簡單に記すと、我迦尸北方インド、現在ハ本ハ
ルの迦尸城入王として生まれ、人間業苦の解脱を求
め、二十九才ノ頃王城を離して出家し、各地に聖者を
尋ね乍ら苦業をへば及六年に及んが何の得もと
こもなく、そこでそれまでの苦業を捨てて沐浴し、ブ
ツタガヤの菩提樹下に端坐、冥想をこらすこと數日にして正定ニ成就し、仏陀となつたと云う。

然しこへさとクは微妙難解であつて、これと一切衆生
に説くべきかどうかについて更に思考をこらしてゐる時、
インドの最高神梵天王をはじめ護世四天王、大自在天、
諸々の天部、その眷族百千万が現れ、何れも目に見えま
い神、祝迦は如法輪を転せられたようへ教えと弘
めることへ請ひ、これが布教に当つては皆守護神とすつ
て協力することを誓つた——と云うことが、教典や南北
仏伝にひどく話されている。

こういういわれが仏像の中にとり入れられて、如来、
菩薩像以外に、明王、天部へ諸天、神將等多くの像が並
び奉られてゐるが、是等は皆インドの神々であるといふ
れる。これがインドに於ける神仏合体の始まりである。
この仏教が中国に渡ると、ここでも中国の神々へ主と
して道教と合体されて祭られるようになつた。私は支
那華夏に出征して中國各地で多くの寺院を見てまわつた
が、如来、菩薩像以外に、衣冠束帶をつけた神々が、實
にざやかに祭つてあるには全く驚いた次第である。

がくて日本には中國仏教がその伝承をしてゐるが、日
本に於ける神仏合体については幾段階を経ており乍ら、
最初から神道と仏教との確執はあまり見られない。
日本書紀の作者は、「爾則天皇の頃は、一天皇は仏法を
信じ、神道を尊ぶ」と記されているように、仏法と神道
はならび信仰されてゐる。又六七八九年中大旱のあつ

左寺、天皇は「使き四方に遣して幣帛を擲げて神祇下祈
り、諸々の僧尼に請ふて三室へ仏法僧に祈る」と云
う様に、神仏の区别なく四方に祈願してゐる。

仏教は伝來當時より我が國固有の神々の存在を認めて、
これと極力融合を圖つ左ばかりでなく、インドの神々が
守護神であつたように、日本の神々も守護神として役
割を果してゐる。

天平勝宝元年(七四七年)東大寺の造営に際しては、守法
ハ勝の託宣に「神あれ天の神、國の神をひきいだす
て必ず成し奉らん云々」と、事業完成を助けることを約
束している。

最澄(伝教大師)が唐に渡る時、香象の神宮寺の神が
夢に現れて、「私はこれ和春なり、伏して乞ふ・和上幸に
大悲の願海に沐せしめて、早く紫道の苦患を救ひ左大臣。
私はまさに求法の助けとなりて昼夜守らべし」と告げ左
といふ。

又空海が高野山を開く時、再生明神(女神)から「要
神道にありて感福を望むこと久し。菩薩は空海のこと。
この山に到る、弟子へ昇生財神(が幸なり)。ねがおく段
私苑を献じて信情をもつです」と云う託宣がある。

インドの佛教では、人間と神々へ諸天」とは程度の差
こそあれ、やはり仏によつて救われるものとされていふ
それで仏院のこと(天)の大導師といふ。

日本の神々も本末仏と同じであると認められ、神々以
もと「仏それもつてあり、我間に出現したものが
とされ、これがいわゆる本地垂迹説である。法華經如来壽量品に、「如是我是成仏已來甚大久遠壽
命無量阿僧祇劫常住不滅」へのように私は仏となつた
は久遠以前のことである。寿命に限りがなく永遠不滅であつ

る」という言葉があり、想起そのモノも久遠の本仏が假
八姿となつて現れ左も右もどちらとされていり。

銀光ブームで、私もあちこち旅行して見左が、あちこ
ちに神と仏とが同じ地域に祭られていろところが実に多
い。

「前は神、うしろは仏、極悪のよろべ入罪を碎く石越」
とか経に有る。伊予石越神社と前神寺、那智の滝で有名
な熊野權現と青岸渡寺、その外例をあげると限りがない
が、是等は准軍に同じ所に祭つてある所ではなくて、必ず
一錯に祭られるようになつた何らかのいわれがある。

左も人である。

平安朝から鎌倉時代にかけて、武家が立派の左より神
社に法華経の写本を奉納していふ例は多い。私達が青年
ハ頃まではよく疲労平癒の為に、氏神に千履心経をあげ
て、いよいよ神仏合体のおり方に対しては、昔から反対
かまいわけではなく、大きく表面に現れるようになつた
のは江戸時代中期以降で、国学が勃興しこそと共に國學
者、神道家、志士等によつて国体の頭痛がさかんになり、
仏教は異國の教えであると批難排斥する風潮がようやく
強まり、それが明治維新後そのまゝ明治政府に引かれて
て、神道と仏教とは一線を劃し、神道はいわば國教の位
置におかれ左が、仏教の保護は停止されてしまつた。

然し社会通念として昔からの寺檀關係及そのままで残
つて今日に至つてはいるが、敗戦と同時に此度は神社神道
に対する國家の保護は勿論、一切の宗教に対する保護が
廢止されてしまつた。

仏教は何宗に分かわらず親しみは親しむ程奥が深く限
りがないが、平和國家を念願する日本人は、今こそ真の
仏教精神に帰るべき時ではないかと思う。

「話は余談にまろが、聖德太子の十七條の憲法第一條下、
「和として貴します」とあり、現在の世相に照らすと
余りにも和の大けていることを歎かずかしく思う。己の
主張こそ正しいの左といううぬぼれが強すぎて、社会と
人間性を考えず、正義左、和平左といつて、いかに反對

している様は全く修羅道である。國際社会を見ても、中
英、ソ連、米国をはじめ、中東、東南ア、各國それぞれ
己の主張を固執し、国会では与党と野党、大字では大学
当局と学生が、会社では経営者と労組が、家庭では親子
近親者が互に対立してゆづり合いをしてない、どこに和が
あるであろうか。

この際みんな頭をウンと冷して、和こそ社会と人間の
最も正しい姿であることを考えてみたらどうか。神
仏合体説がとりとめない結論に達して申誤ないが、何が
の参考にすれば幸である。

(住所)

南海郡那本直村大字三段

隨想

番直の歴史に憶う

本会賛助会員
大阪　木　田　長

私達異郷に住む者とつて、故郷の春便りは左まろな
御愁きがり左でられるものである。私は又特別例外かも
知れないが――――――――――――――――――――――

少しオーバーかも知れないが、私には自分人生まれた
土地が、世界の中心の様な錯覚だとおれ、この四十餘
年間度る事がない。

〔番正川〕——それは本当にいかしい名前である。